



GALK Arbeitskreis Stadtbäume

6. Ergebnisschrift der Sitzung vom 03. und 04. Mai 2004 in Weil am Rhein/Basel

Der ehemalige Sprecher des Arbeitskreises Hartmut Tauchnitz hat am 17.04.2004 in Münster das Bundesverdienstkreuz verliehen bekommen. Die Mitglieder des Arbeitskreises gratulieren Herrn Tauchnitz ganz herzlich.

Herr Gerhard Liwanetz wurde als neuer Vertreter der Stadt Nürnberg benannt.

ZTV-Baumpflege

Die FLL beabsichtigt die ZTV-Baumpflege in einigen Punkten neu zu überarbeiten. Zu diesem Zweck wurde der Regelwerksausschuss neu zusammengesetzt. Für den GALK Arbeitskreis Stadtbäume wird Herr Ulrich Bessing aus Esslingen mitarbeiten. Der Arbeitskreis geht davon aus, dass sich die Korrekturen und Änderungen bezüglich der Aussagen zu Kronensicherungssystemen an den Inhalten des Gutachtens von Herrn Prof. Spatz orientieren werden.

Baumkontrollrichtlinie

In einem Zeitraum von nur knapp einem Jahr konnten die Inhalte der neuen Baumkontrollrichtlinie ausgearbeitet und innerhalb der FLL abgestimmt werden. Seit dem 15. Juli liegt der Gelbdruck für die Richtlinie vor und bis zum 15. September können Anregungen und Bedenken zu den Inhalten vorgebracht werden. Der Gelbdruck ist bei der FLL direkt zu beziehen.

Im Rahmen der GALK Jahrestagung in Dresden wird der Arbeitskreis in Zusammenarbeit mit der FLL einen Workshop zum Thema Baumkontrollen durchführen. Die intensive Diskussion während der Sitzung hat die große Bedeutung dieses Themas für die Kommunen verdeutlicht. Die Mitglieder des Arbeitskreises fordern deshalb die Kollegen in den Grünflächenämtern auf, sich eingehend mit den Inhalten des Regelwerkes im Rahmen des Gelbdruckes auseinanderzusetzen.

GALK Straßenbaumtest

Die Untersuchungen des ersten Härtetestes werden in Osnabrück, München und Heilbronn zum Teil noch weiter fortgeführt. Der Arbeitskreis begrüßt dies ausdrücklich, da hierdurch langfristige Erkenntnisse zu den einzelnen Baumarten und -sorten gesammelt werden können. Zur nächsten Sitzung soll ein kurzer Erfahrungsbericht über die gewonnenen Ergebnisse erfolgen. Um den Kollegen aus den Grünflächenämtern die detaillierten Erkenntnisse aus der Testreihe zugänglich zu machen sollen eingehende Informationen und Abbildungen ins Internet gestellt werden.

Aufbauend auf dem ersten Härtetest soll ab 2004/05 ein weiterer GALK Straßenbaumtest durchgeführt werden. Die in Abstimmung mit dem BdB und dem Bundessortenamt aufgestellte Liste zu testender Baumarten und -sorten wurde eingehend diskutiert. Einvernehmlich wurde festgelegt, dass die neue Testreihe vor allem Aussagen



und Grundlage für die künftige Überarbeitung der GALK Straßenbaumliste erbringen sollte. Aus diesem Grunde sollen nicht schwerpunktmäßig neue Acer und Tilia Sorten, sondern vor allem Baumarten aus der GALK Straßenbaumliste Teil B. getestet werden. Die in der Sitzung ausgearbeitete neue Auflistung soll noch mit dem BdB und dem Bundessortenamt abgestimmt werden. Vor Durchführung des neuen Straßenbaumtestes werden alle Informationen ins Internet gestellt.

Broschüre „Empfehlungen zum Gehölzschnitt“

Es liegen erste Entwürfe für einzelne Kapitel vor. Bis zur nächsten Sitzung sollen diese zusammengestellt und anschließend diskutiert werden.

Leitfaden Baumkataster

Die einzelnen Beiträge zur Handhabung von Baumkatastern in verschiedenen Städten sind von der Arbeitsgruppe ausgearbeitet worden und sollen als Veröffentlichungsreihe in Stadt + Grün ab der Mitte dieses Jahres veröffentlicht werden. Die Einzelberichte werden darüber hinaus ins Internet gestellt.

Der Leitfaden zur Erstellung eines Baumkatasters konnte Dank der Mitarbeiter einer Kollegin des Grünflächenamtes Hannover bis zum Entwurf ausgearbeitet werden. In der Herbstsitzung soll der Entwurf diskutiert werden.

Stammschäden an Bäumen

Die Stadt München führt in Zusammenarbeit mit der Fachhochschule Weihenstephan und einem Baumsachverständigen Versuche hinsichtlich Stammschäden an insgesamt 400 Bäumen durch. Der Versuch soll im nächsten Jahr abgeschlossen sein. Die Ergebnisse sollen im nächsten Jahr veröffentlicht werden.

Überarbeitung Straßenbaumliste

Im nächsten Jahr soll die Straßenbaumliste überarbeitet werden. Es wird der Vorschlag gemacht auch Angaben über den pH-Wert und Mykorrhiza sowie Abbildungen der jeweiligen Baumarten in die Liste aufzunehmen.

Bäume auf Leitungen

Einige Mitglieder haben aus ihren Städten Vereinbarungen mit Leitungsträgern zur Pflanzung von Bäumen auf Leitungen mitgebracht. Die Vielfalt der Regelungen, die zum Teil schon recht alt sind, sowie die aktuellen Probleme mit neuen Leitungsträgern zeigen, dass das Thema wissenschaftlich aufgearbeitet werden sollte. Der Arbeitskreis wird diesbezüglich die FGSV und die FLL anschreiben.

Berichte aus anderen Gremien oder Institutionen

Emanuel Trueb berichtete von der VSSG (Schweizer GALK). Seit kurzem hat er die Leitung des AK Stadtbäume übernommen. Der bisherige Themenschwerpunkt lag vor allem auf der inhaltlichen Diskussion über Wertermittlungen. Eine inhaltliche Ausweitung ist geplant.

Die nächste Sitzung des Arbeitskreises findet vom 17.-19.10.2004 in Köln statt.

